

Beethoven-Flötenuhr in Bad Neuenahr

Schlagwörter: [Uhrenturm](#)

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege

Gemeinde(n): Bad Neuenahr-Ahrweiler

Kreis(e): Ahrweiler

Bundesland: Rheinland-Pfalz



Die Beethoven-Uhr vor dem Thermal-Badehaus in Bad Neuenahr (2016).
Fotograf/Urheber: Vanessa Bindarra



In unmittelbarer Nähe zum [Beethovenhaus](#), lässt sich, wenn man in Richtung Innenstadt von Bad Neuenahr geht, kurz vor dem [Thermal-Badehaus](#), diese Uhr finden, welche im Jahr 2003 vom Uhrmachermeister Matthias Naeschke sowie dem Steinmetz und Künstler Rudolf Kniel geschaffen wurde.

Die Flötenuhr (eine mechanische Uhr kombiniert mit einer kleinen Orgel) verfügt über ein kleines Orgelwerk, welches in Handarbeit entstanden ist und 32 Töne umfasst. Zur vollen Stunde erklingt hier immer eins der folgenden Stücke „Trio“, „Adagio assai“, „Allegro“, „Bagatelle“, „Scherzo“ und „Allegretto“ meist in gekürzter Form, die alle von Ludwig van Beethoven (1770-1827) komponiert worden sind. Die Flötenuhr wurde von 32 Personengruppen gestiftet (vgl. Abbildung).

Während die Uhr spielt, geht die Brunnenanlage vor dem Thermalbadehaus kurz aus, die Wassgeräusche sollen nicht stören.

Nicht zufällig kommen Werke von Ludwig van Beethoven zur Aufführung, verbrachte er doch zwischen 1786 und 1792 die Sommermonate in Beul.

Im Zuge der Flutkatastrophe an der Ahr im Juli 2021 kam es zu schweren Schäden an den benachbarten Ahr-Thermen, dem Thermalbadehaus und am Kurhaus mit der Spielbank. Die Beethoven-Uhr hat das Hochwasser dabei weitestgehend unbeschadet überstanden (www.rhein-zeitung.de).

(Vanessa Bindarra, Universität Koblenz, 2016)

Quelle

Hinweisschild an der Beethoven-Uhr in Bad Neuenahr (2016/2018)

Internet

www.rheinische-geschichte.lvr.de: Ludwig van Beethoven (1770-1827), Komponist (abgerufen 25.07.2016)

www.aw-wiki.de: Beethoven-Flötenuhr (abgerufen 29.08.2018)

de.wikipedia.org: Flötenuhr (abgerufen 29.08.2018)

www.rhein-zeitung.de: Die Flut lässt eine verwundete Kurstadt zurück: Was die Wassermassen in Bad Neuenahr angerichtet haben (Rhein-Zeitung vom 16.07.2021, abgerufen 03.09.2021)

Literatur

Robbel, Daniel; Unschuld, Dirk (2020): 111 Orte im Ahrtal, die man gesehen haben muss. S 80-81, Köln.

Beethoven-Flötenuhr in Bad Neuenahr

Schlagwörter: Uhrenturm

Straße / Hausnummer: Kurgartenstraße

Ort: 53474 Bad Neuenahr-Ahrweiler - Bad Neuenahr

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege

Erfassungsmaßstab: i.d.R. 1:5.000 (größer als 1:20.000)

Erfassungsmethoden: Literaturauswertung, Geländebegehung/-kartierung

Historischer Zeitraum: Beginn 2003

Koordinate WGS84: 50° 32' 29,27 N: 7° 08' 12,18 O / 50,54146°N: 7,13672°O

Koordinate UTM: 32.367.974,09 m: 5.600.493,75 m

Koordinate Gauss/Krüger: 2.580.621,48 m: 5.601.255,05 m

Empfohlene Zitierweise

Urheberrechtlicher Hinweis: Der hier präsentierte Inhalt ist urheberrechtlich geschützt. Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

Empfohlene Zitierweise: Vanessa Bindarra (2016), „Beethoven-Flötenuhr in Bad Neuenahr“. In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL: <https://www.kuladig.de/Objektansicht/KLD-245968> (Abgerufen: 13. Dezember 2025)

Copyright © LVR



RheinlandPfalz

